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一
作为一个写作者，我最常参加的社会活动就

是那个词：采风。
七月，来到张家口，拿到的活动日程上赫然

写着“采风活动安排”。
野狐岭、桦皮岭、狼窝沟、油篓沟……在这

样的名字里，我一步一步地走进了张家口。山野
的面目悄然发生着变化，平原越来越少，山地越
来越多，再然后是如绿色波涛般的丘陵，大片大
片的草原。当地的朋友介绍，我们已经到了坝
上。我诧异：坝上在这里？去年我到了丰宁，那边
也说自己是坝上——方才明白坝上是一个大词。
词典上对“坝上”的解释是：特指由草原陡然升高
而形成的地带，又因气候和植被的原因形成的草
甸式草原。

不时有牛车慢慢走过，一切似乎就随着牛车
的节奏慢了下来。到处都是盛开的土豆花，白色
的秀美花朵，就那么默默地在风中摇曳。她们是
一簇一簇开放的，单朵不大，但合在一起就有了气
势。“洋芋花开赛牡丹”，有一首歌是这么唱的吧？
牡丹有牡丹的好看，这花有这花的好看，谁都挡不
住谁的好看，为什么要赛呢？

有驴和马在草地上悠闲地晃荡。“驴生活在这
里，真幸福。”有人说。他说他想起了保定，说如果
这驴生活在保定，百分之九十九的可能性是被夹
进了面饼里，做成了驴肉火烧，而在我豫北老家的
沁阳，也有一道名菜：全驴宴。

这里的驴是有福的。
午饭吃到了各种土豆，其中有一样是冻土

豆。当地的朋友说是冬天窖藏的土豆，被冻透了，
现在又拿出来蒸着吃，黑黑的，甜极了。

“受过伤害的东西往往更甜。”有人说。
下午到了元中都。断壁残垣，荒草连天。乌

云压顶，狂风大作。空气中全是湿润润的水汽，似
乎大雨欲来。恕我无知，以前听说过元上都和
元大都，单是没听过元中都。原来元中都就在
张家口的张北，最终端的地址是馒头营乡白城
子村——我是多么喜欢这些乡村的名字啊，有一
种骨子里的亲切。

史料记载：元朝皇帝每年夏季都要到上都去
避暑理政，秋季返回大都。大都到上都共有东、
西、中三条驿路。皇帝一般去时走东路，回时走西
路。而中都就在西路的正中间。这个地方北连漠
北，西通西域，南接中原，是当时的交通枢纽和军
事重地——但它的寿命不过是五十年，即在战乱
中被焚毁。

历史如风。无数曾经让人以为坚不可摧的东
西，最后都被它刮成了一张薄纸啊。

二
第一天晚上，我们住在张北草原的蒙古包，刚

安定下来就赶去中心广场，为了看“打树花”。真是
运气好，我们刚刚到，“打树花”就开始了。在主持
人例行公事的慷慨解说里，我只呆呆地看着那一树
树银花在夜空的映衬下璀璨绽放、绽放、绽放……

任何形容词都是贫乏的。
“打树花”，其实是打铁花。听当地的朋友说，

“打树花”在此地由来已久。传说是每逢年节，富

人们燃放烟花庆祝，穷人们买不起烟花，铁匠们从
打铁时四溅的火花中得到启示，把熔化的铁水泼
到古城的砖墙上，铁花便似烟花，盛开出穷人的热
闹喜庆。也因此便有了这“富人放烟花，穷人‘打
树花’”的民俗。

铁水有多热？铁花又该有多热？忽然想象雪
花落到铁花上的情形，一冷一热，一疾一徐，又该
是怎样的美？

“树花”之树，是一个很高的大棚，人称“花
棚”，“花棚”正中竖着一个更高的杆子，人称“老
杆”，“花棚”旁便是一座熔化铁水的小小熔炉，几
个赤膊的汉子正在炉子和“花棚”间迅疾奔跑，手
里拎着的便是滚烫的铁水。我走近，再走近。没
错，他们都是赤膊，上身没有寸缕。在这海拔近两
千米的坝上草原，即使是夏夜，我穿着厚厚的外套
也还脚底生凉，有些游客都已经租了棉大衣，可是
他们却都是光着胸膛和膀子。

最后一波铁水泼上，最后一次铁花绽开，陨
落，寂静。人群散去。主持人兀自喋喋不休：“朋
友们，有兴趣的话，请上前摸一摸这些勇士的皮
肤，感受一下他们的温度……”

几乎没有人有这个兴趣。我有。我走到他们
身边，他们正靠着一间简易房的墙壁开心地说着
闲话，看到我走近，他们都陷入了沉默。我在他们
眼里是奇怪的人吧？

瞅准一个面容憨厚的男人，我和他聊了一会
儿，他说他来自河南驻马店。我说我也是河南人，
他的眼睛亮了亮：“这边‘打树花’的人都是从河南
来的，咱们驻马店的确山‘打树花’的年头儿最早。”
他说他离家二十年了，还没有回去过。他说“打树
花”很危险，他受过伤，刚开始的时候有好几次差点
儿把铁水扣到自己脑袋上。他一一指给我看他的
旧伤口：一个又一个一元硬币大小的疤痕。他说现
在他的手艺很好了，赤膊上阵也很少会受伤。我摸
了摸他温热的胸膛，和他合了影。合影的时候，他
有些紧张——从来没有游客和他合过影吗？

回到房间，我在手机上查资料：确山打铁花起
源于北宋，鼎盛于明清，原是炼丹道士与民间金、
银、铜、铁、锡五门工匠每年春节共同祭祀太上老
君祖师爷而举行的一种仪式，后来成为一种具有
独特风格的年俗。

打开电视机，蔡琴正唱着《出塞曲》：“而我们
总是要一唱再唱，想着草原千里闪着金光，想着风
沙呼啸过大漠，想着黄河岸啊阴山旁……”蒙古包
外，风声正烈，我看着手机里的确山兄弟，这么多
年来，他正如风一样，在这个世界飘荡。

三
在康保，我知道了“二人台”。这个戏名也

是第一次听到，起初还以为和“二人转”有关
系，后来才知道不是。再听颇有点儿秦腔和晋剧

的意思，细别又和二者相差甚远。看资料才明
白：这是流行于内蒙古及山西、陕西、河北三省北
部地区的又一剧种，缘于“走西口”，也有两百多年
历史了。经历了“打坐腔”“打玩艺儿”“风搅雪”

“打软包”“业余剧团”和“专业剧团”六个阶段。最
后两个不必提，单说前四个。冬闲寂寞，人们围坐
尽欢，此为“打坐腔”，娱唱时手舞足蹈，表情动作
慢慢丰富，便成“打玩艺儿”。光绪年间有“道情
班”和“玩艺班”穿插演出，人称“风搅雪”。“打软
包”就是小型的职业演出班子，每班不过十人。因
其服装道具简单，几个包裹而已，故称“打软包”。

“风搅雪”这个名字，真是好听！
好听的还有这样的小曲儿：“哥哥你走来小妹

妹不让你走/拉住你那胳膊腕腕/拽住你那小手
手/一把推在你炕里头！”

这种泼辣劲儿才是民间的劲儿。
那天晚上我们看的小戏是《压糕面》，故事很

简单：母亲要过生日，准备了东西来做寿糕，女儿
杏花找了情郎二小来为母亲压糕面。因母亲还不
知道两人相好，所以他们只能偷偷地好，母亲发现
了他们的小动作，先恼后喜，终于答应，娘仨做成
了美味的压糕面。母亲是个丑角，开始时我以为
她是个配角，后来才看出她是个当仁不让的主角，
是整台戏的主心骨儿。这个演员浑身是戏，灵气
逼人，把个插科打诨泼辣精明的母亲演得鲜明如
画，落地生根。后来得知那个演员叫姚桂萍，得过
不少专业的“二人台”奖项。

“从小爱看‘二人台’，赤犊犊看到头发白”。
“二人台”至今在康保的群艺活动中占有重要位
置。田间地头，大宅小院，婚丧嫁娶，无处不有。形
式多元，内容多样。据说最鼎盛的时期是上世纪五
六十年代，康保县几乎村村有剧团，达到三百多个，
演员达上千人。郭沫若有一次看过演出后，赞誉康
保“二人台”是“万花丛中一点红”。现在活跃在该
县的民间艺术团也有六七十个，演员三百多人，每
年演出上百场，每场出场费两三千元。2006年，康
保“二人台”入选首批国家级非物质文化遗产名
录。2007年，河北省政府命名康保县为“‘二人台’
艺术之乡”。当地文联的朋友说，正是众多的民间
团体原汁原味地为“二人台”保留了最具生命力的
草根性，县二人台专业剧团则致力于打造精品，把
这小土戏推到了法国、荷兰等国际舞台。

忽然想起了风雅颂的《风》。在风雅颂里，
《风》诗是从周南、召南、卫、王、郑、齐、魏、唐、秦等
15个地区采集上来的土风歌谣，也就是民歌——

“二人台”唱腔也多承用民歌曲调，由晋北、陕北、
内蒙古、冀北等地的民歌演变而来，牌曲也基本建
立在民歌的基础上。

晚饭后，我们乘车，去旷野感受风。逐渐深浓
的暮色里，在遥远的星星点点的灯火中，车开到了

河北和内蒙古交界。风浩浩吹来。
内蒙古的风和河北的风有什么不一样？
风就是风，风没有地界，也没有姓名。

四
在张家口，走到任何一个地方：张北、康保、沽

源……视线所及都可以看见“大风车”。它们高高
地矗立在那里，有时候多，几十个上百个组成团
队，群车林立，桨叶劲舞，声势浩大。有时候少，三
三两两，悠然旋转，淡淡呼应。有时候甚至只有一
个，卓尔不群，遗世独立。

这三片叶子的“大风车”有一个专业名称：风
能发电机组。坝上风大，风能丰沛。专业人员介
绍：风能取之不尽，无限再生，分布广泛，高效清
洁，几乎是一个天使般的新能源——但顺着历史
上溯，任何新事物都有着老根脉。几千年前，人类
已经会利用风力提水、灌溉、磨面、舂米，用风帆推
动船舶。到了宋代更是中国应用风车的全盛时
代，当时流行的垂直轴风车，一直沿用至今。

“日光之下，并无新鲜之事”。内核并不新鲜，
新鲜的只是样态或者形式。

再次走在路上，忽然觉得：很多工业化的东西
放在大自然里都很丑陋，可是这些“大风车”却很
好看。在山上，在平原，在河边，它们都显出一种
科学的优美。为什么呢？想了又想，也许是因为
吹着它们的，都是些不大不小的风吧——可爱的
风、迷人的风。风成电，电又成为光和热。这个过
程，全都是看不见却能感受得到的质变，多么神
奇。是谁先想到从风中获取能量，从而将虚空的
浪漫转化成温暖的现实？拥有这种智慧的人，才
是真正的采风者吧。而如我之类，不过是听风者、
跟风者、风言风语者。

最后一天在塞北，到酒店放下行李，我便出了
门，想再好好地感受一下风。

风很大，只有车流匆匆，几乎没有人在风中
行。在风中缓缓走着，我举目四望：旗帜随风飘
扬，旗杆却岿然不动。树枝摇摆不定，树干却稳稳
站立。灰尘漫天飞扬，道路却平静坚硬……我忽
然震惊起来。这些事物，这些在风中倔强坚持的
事物，它们不被风吹走，也不被风左右。它们扎得
有多么深，多么牢啊！

风短暂。追随风的，往往比风更短暂。但是，
谁在风中留下，谁就比这一切都要结实。或许，正
如一次次时髦的风潮后留下的这些：“打树花”“二
人台”、小曲儿……

我在风中行走，想念着这些如风一样流传又
如大地一样恒久的事物，心中充满了幸福的珍重。

在风中行走
□乔 叶

你端庄得了无俏色
站在岁月的风口
冥冥中是谁知道了
七彩可以调制成
如此深奥的含义

伫立在你面前
蓦然，惊悟，原来
偌大的世界漫长的史书
竟然只写着两个字
第一页写着黑第二页写着白

贴近你谛听骤然有千年的风
还有窑火的猎猎声
追溯你第一次从自然之火中
款款闪亮的时候
我们的先人是那样载歌载舞的忘情
轻轻地拥住你感受七千年前
逐水而居的先人一双手留下的指纹

伸过来抚摩我
我看见金黄的谷粒
簌簌流进陶瓶时
父亲从未有过的笑容
我看见众人簇拥着
母亲打回清清河水
欣喜若狂的激动

你终于被奉为图腾
从贮藏刀耕火种登上华堂殿阁
我一直要试图颠覆陈年的传说
完璧归赵的宴会上
赵国人一定不知道
秦王多么不忍心敲击珍稀的黑陶缶

白，早已司空见惯
疲惫了人们的眼神
永恒的唯有黑色
拥有无尽的奥秘
灰坑里的那只陶轮
浓缩着岁月的轮回
即使碎成陶片我也要睁大眼睛
观看千年人间烟火
查找和定格自己年轮中的那一点

黑 陶
□张伯舜

连日来，天津、海南两地火线入局“抢
人大战”，城市之间引才、引智的话题再度引
发社会关注。在这场人才争夺战中，不少城
市都给出了近乎“零门槛”的落户政策，门
槛一降再降。不过，“抢”来的人才如何才能
留得住，同样值得关注。

在愈演愈烈的“抢人大战”刺激下，三
四线城市也纷纷加入“抢人大战”，为了吸引
更多人才，各种优厚条件接连抛出。然而遗
憾的是，很多地方未能把“引才优势”转化
成“留才优势”，这就使得近乎“零门槛”的
落户政策难以在最大限度上发挥应有效益。
对于近乎白热化的“抢人大战”，您怎么看？

【观点1+1】
@常少杰1：“抢人大战”锣鼓敲，各地

频频出奇招；只有栽好梧桐树，凤凰才能落
此处。

@苏懿谅谅谅：“抢人”的关键是“抢
人心”，各地只有出台有竞争力的政策，提供
优厚的福利待遇，才能体现尊重人才、重视
人才的诚意，才能让人才充分展现才华，助
力当地经济社会发展。

@工程师-作家-湖南大学讲师张闻骥：
我认为，搭建良好的平台比提供落户政策更
重要，要想“抢人”，必须先搭好平台，让人
才有用武之地，这样才能发挥他们的聪明才
智。

@露丝独特：人才是推动发展的“第一
资源”，全国多地上演的“抢人大战”有助于
释放“人才红利”，非常必要，值得点赞。然
而，要使人才引得来、留得住，则需要大力
改善城市的软环境，建设宜业、宜商、宜居
的城市，为人才提供良好的工作生活空间，
提升他们的获得感和幸福感，真正留住人心！

@活力的试试啊：大家都认识到了人才
对于城市发展的重要性，出台优惠政策，积
极引进人才，这是一种好现象。但是，留住
人才比引进人才更重要，这就要求各地以环
境留人、政策留人、服务留人，让人才安居

乐业。
@粤刚刚2012：把人才留住，其实就

是把人心留住，为人才提供平台、环境、待
遇、文化和上升空间，让其实现自身的价
值，有用武之地。

@单建华江苏：现实中，由于一些城市
缺乏配套政策，跟风式“抢人”不仅没有

“抢”到合适的人才，反而造成了资源浪费。
各个城市应该根据当地环境制定合适的人才
战略，把人才引进与培养相结合，唯此才能
促进城市发展。

@天道酬秦015：“抢人大战”体现了
各个城市争夺人才的决心，然而，如果相关
配套政策和措施不完善，最后还是留不住人
才。引进人才是一个动态、系统性的过程，
只有引得来、留得住、利用好人才，才能把
人力资源转化为推动地方经济社会发展的动
力。

【下期话题】

“西瓜足迹”
近日，一款由“西瓜足迹”小程序制作

的足迹图在朋友圈刷屏，只需选择你去过的
城市，那里的地图版块便会被黄颜色覆盖，
清楚地展示出你去过哪些城市，超越了多少
人。

有人转发朋友圈的初衷是记录自己出差
的地方，作为留存记忆的证明；有人是为了
回忆和怀旧。此外，很多人出于虚荣和炫耀
的心理，故意多选一些地方，来证明自己
足迹遍天涯，他们对相关数据的精确度及
算法的缺陷并不关心。很多网友认为，作
为一款小游戏，“西瓜足迹”精准地抓住了
用户娱乐和攀比的心理，至于真相，那是在
娱乐疲惫之后才考虑的问题。对此，你怎么
看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作日
报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 聂 楠

【今日话题】

“抢人大战”

新潮的“私人影院”在北京遍
地开花，今年 3 月份，由广电总局
颁发的《点播影院、点播院线管理
规定》正式出台，“私人影院”的版
权和准入许可有了明确规定，行业
将逐步进入规范运营阶段。不过，
记者探访发现，部分网吧、咖啡馆
和轰趴馆还在打盗版放映的“擦边
球”，开个包间支起块白布就敢自称

“影院”。
（据《北京日报》）

一间特色主题装饰的包厢里，
三五好友躺在舒适的座椅上，一块
投影银幕上播放着根据自己喜好点
播的电影……这样的观影空间的确
令人遐想无比。因为有市场需求，
不只是北京，全国范围内，一些咖
啡厅、奶茶店、台球厅和KTV，都

纷纷做起了“私人影院”的跨界经
营。在这些场所，看电影属于娱乐
项目之一，收取的像KTV一样的包
房费或时长费。

事实上，伴随着 《点播影院、
点播院线管理规定》正式出台，这
种“私人影院”场所被正名为“点
播影院”，其经营也须遵循规矩——
必须加盟点播院线，必须取得电影
放映经营许可证；点播院线则必须
取得电影发行经营许可证；点播院
线负责向所辖点播影院提供影片；
点播影院不得放映所加入的点播院
线发行范围之外的影片等。

但从实际来看，这些“私人影
院”若不真正加以规制，极有可能
让老毛病得不到根治——笼罩在涉
嫌盗版侵权的阴影中。诚如记者采

访到的，一些商家打起了“擦边
球”，比如有的将最新电影拷到U盘
上，院线这周上的下周就能看到；
还可以自己带 U 盘来看电影。如
此，打“擦边球”只会纵容“私人
影院”沦为盗版放映温床。

点播影院已具备市场基础，但
万不能任其野蛮生长。《点播影院、
点播院线管理规定》 作为行业规
矩，从营业场所、放映授权、技
术、选址、安全等层面设置了行业
门槛，并明确了须满足工商、消防
等条件，更须挂靠获得电影主管部
门颁发的放映许可证的点播院线，
且要播放合法授权的影片。因此，
对于商家而言，理应按照规矩行
事。

当然，《点播影院、点播院线管

理规定》后续的配套操作细则也亟
待跟进。一方面让山寨影院生存空
间越来越小，让盗版放映没有市场
空间，乃至让不合规的私人影院最
终被迫退出；另一方面也应该培植
正规点播影院，从而构建起让消费
者放心的消费环境。

规范化是一个行业向好发展的
根本。据报道，2016 年 9 月，汇梦
影视茶吧的经营者因“盗录、非法
放映、转卖影片”等行为，被法院
以“侵犯著作权罪”判处有期徒刑
10 个月，并处罚金人民币 5000 元，
这是国内首例因“影院盗录”而被
判侵犯著作权罪并直接入刑的案
件。可以预见，伴随着法律的完善
以及执行力度的加大，一些行业丑
态终会绝迹。

“私人影院”不能成盗版放映温床
□杨玉龙

6月5日是世界环境日。生态环境部
发布的环境日主题是“美丽中国，我是
行动者”，目的是推动社会公众积极参与
生态文明建设，从我做起，人人行动，
共建天蓝、地绿、水清的美丽中国。

大道至简。生态环境问题的治本之
策，就包含在我们从小耳熟能详的“保
护环境，从我做起”八个字里。从我做
起，不是从嘴皮子做起，而是要从整个
生活方式特别是消费方式的根本改变做
起。

马克思说，人从出现在地球舞台上
的那一天起，每天都要消费，不管在他开
始生产以前和在生产期间都是一样。因
此，消费不仅是人的一种生理需要，也是
人的存在方式。油盐酱醋、衣食住行、生
老病养，我们生活的每一刻都在消费着资
源与环境。人类必须在自身的消费行为
与对各种资源的养护之间保持适当尺
度。如果消费欲望无限增长，必将对自然
系统造成毁灭性破坏。正如生态学名著

《我们共同的家园——地球》 提出的:消
费问题是环境危机问题的核心，人类对

生物圈的影响正产生着对环境的巨大压
力，并威胁着人类持续生存。

我们想要什么样的生态环境，同我
们每个人想过什么样的生活密切相关。
生态环境问题，归根到底是资源过度开
发、粗放利用、奢侈消费造成的。如果
我国现代化建设走美欧走过的老路，消
耗资源、污染环境，再有几个地球也不
够消耗，那是难以为继的，是走不通
的。我们必须要走出一条新的发展道
路，即一条尊重自然、地球友好型的新
路。

生态文明建设一刻也离不开制度、
体系建设。而任何制度、体系归根到底
是由人来建立并由人来执行的，所以

“靠制度”与“靠人人”是统一的。天
蓝、地绿、水清的美丽中国，不是从天
上掉下来的，只能是你我他全体中国人
筚路蓝缕、胼手胝足创造出来。特别是
在我们生活逐步富裕起来之后，更要富
而好礼、富而好俭。通过践行节约适
度、绿色低碳、文明健康的生活方式，
实现人人向往的绿色美好生活。

改变自我 保护环境
□王立彬

揪出“内鬼” 顾培利 作
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